

el Cristianismo es básicamente un Misterio Personal (Trinidad, Encarnación, Gracia Santificante) cuyo mensaje salvífico consiste en la intercomunicación personal de "Dios" con el hombre, que se expresa en el misterio encarnado de la intercomunicación personal entre los hombres (Iglesia). La comprensión de esta palabra nos lleva también a clarificar el sentido que pueden tener afirmaciones como la negación del yo, el Nirvana y la extinción de la existencia, etc... en las cuales se afirma lo negativo en un plano, para hacer resaltar lo positivo del plano superior vital: negación de la finitud, que no es sólo in-finitización contaminada de finitud, sino Trans-in-finitización, inefable como la "Nada". R. D.

## NOTICIAS BIBLIOGRAFICAS



HEMEROTECA

CAMPUS

### TEOLOGIA

B. J. F. Lonergan, *Les voies d'une théologie méthodique*, Desclé et Bellarmin, Tournai, Montréal, 1982, 242 págs. Bajo el título de *Los caminos de una teología metódica* y presentados por P. Lambert, coordinador de la traducción, aparecen estos capítulos recopilados de conferencias pronunciadas en inglés por Lonergan. En la introducción, L. Roy explica el criterio que se ha seguido para seleccionarlos y para agruparlos. En una primera parte, titulada *exigencias de la cultura contemporánea*, se ponen de relieve ciertos rasgos del mundo actual que constituyen un llamado y un desafío para el cristianismo. En la segunda parte, *fundamentos religiosos universales*, Lonergan nos lleva a profundizar el fenómeno religioso desde un espíritu ecuménico que incluso va más allá del hecho cristiano. La tercera parte aborda el tema de las relaciones de la *teología con las ciencias humanas*. La cuarta parte lleva por título *práctica de la teología* se centra fundamentalmente en el problema de la teología y la praxis. Finalmente la colección de artículos concluye con una quinta sección dedicada al *compromiso en la historia*. Vale la pena mencionar aquí lo original de la concepción de creatividad que tiene Lonergan, en su artículo al respecto. Un doble índice (de nombres y de materia) concluye la obra. Felicitamos la iniciativa de aproximar a los lectores de habla francesa estas reflexiones fundamentales para el estudio de la teología.

B. De Solages, *Iniciación teológica para seglares*, Herder, Barcelona, 1983, 136 págs. Toda la fe, religiosa o simplemente humana, que no quiera reducirse a la categoría de adhesión impersonal a un sistema de principios abstractos, necesita estar en comunión y diálogo constante con sus propias fuentes y con la cultura de cada época. De ahí la responsabilidad de la teología y de los teólogos, cuya tarea principal no es otra que la de mantener viva la actitud de búsqueda espiritual e intelectual. El libro de B. de Solages quiere ayudar al cristiano actual, tan hondamente marcado por la visión científica del mundo y de la vida, a salvaguardar la fe sin tener que renunciar a los valores que simboliza la ciencia. Está dirigido a los seglares y en él se hace un balance rápido pero profundo de los objetivos, métodos y afirmaciones centrales de la teología. El autor es ampliamente conocido en el mundo cultural y religioso francés. Antiguo rector del "Institut Catholique de Toulouse" y miembro de organismos estatales relacionados con la cultura y la enseñanza, ha promovido el acercamiento y el diálogo entre investigadores y científicos por una parte y teólogos por otra. Aun manteniéndose dentro de la más estricta ortodoxia, ha abogado repetidamente en favor de la renovación de la teología, lo que entre otras cosas le valió en su momento varios años de ostracismo. Como autor tiene marcada predilección por los temas relacionados con la Biblia, especialmente el Nuevo Testamento. Su estilo es claro y sobrio.

A. Miralles, *El concepto de tradición en Martín Pérez de Ayala*, Ed. Universidad de Navarra, Pamplona, 1980, 133 págs. Este estudio acerca del De Traditionibus del gran Arzobispo de Valencia, nos acerca a la primera obra sistemática sobre el hecho de la Tradición en la Teología Cató-

lica. El presente trabajo fue presentado como Tesis doctoral en 1964, y puesto al día luego. La obra de Pérez de Ayala es sumamente importante en la teología de la verdadera Reforma católica, y engrosa ese núcleo de teólogos españoles que hicieron gesta en Trento y en su aplicación ulterior. Probablemente comenzó a escribir el *De Traditionibus* alrededor de 1545, aunque se publicó por primera vez en 1549 con el título completo de: *De divinis, apostolicis, atque ecclesiasticis traditionibus, deque auctoritate ac vi earum sacrosancta, adsertiones ceu libri decem*. El libro que comentamos comienza con una introducción fundamentada, con serio aparato crítico, acerca del autor y las obras; y una presentación estructural del *De Traditionibus*. Luego, en cuatro capítulos siguientes (La Tradición, camino por el que se transmite y conserva la Doctrina de Fe y disciplina del culto; El contenido de la Tradición con respecto al de la Sagrada Escritura; La Tradición y el Magisterio; Origen y Autoridad de las Tradiciones) se adentra en la obra misma a través de sus postulados. Una excelente Bibliografía es ofrecida al final del libro.

J. M. Rovira Belloso, *Trento, Una Interpretación Teológica*, Facultad de Teología de Barcelona, Sección San Paciano. Herder, Barcelona, 1979. 389 págs. El autor, conocido por anteriores publicaciones, presenta un estudio sobre los Decretos de Trento que tratan de Escritura y Tradición, Pecado Original, Justificación y Fe, Eucaristía. La obra es valiosa y de serio nivel científico. El autor tiene en cuenta las tres dimensiones que importan a una reflexión teológica: histórica, hermenéutica y escatológica. Una abundante bibliografía y un buen índice facilitan la consulta y las referencias. La consideramos una obra indispensable para el estudio del tema.

C. Geffre, *Le christianisme au risque de l'interprétation*, Du Cerf, París, 1983, 361 págs. El autor enseña desde 1968 en la U.E.R. de Teología y de ciencias religiosas del Instituto católico de París. La obra 'El cristianismo en el riesgo de la interpretación' es un conjunto de ensayos de 'hermenéutica teológica' en los que el autor reivindica el derecho a una interpretación creativa del cristianismo por fidelidad al 'élan' de la fe en respuesta a las interpelaciones de nuestra situación histórica. La primera parte, metodológica, muestra cómo se ha pasado, a partir del Vaticano II, de una escritura de tipo dogmático a otra de tipo hermenéutico, con todas las consecuencias que se pueden extraer en cuanto al estado de la verdad en teología y en cuanto a la existencia de un pluralismo teológico. En la segunda parte se encontrarán algunos ejemplos de esa interpretación creativa. Y se hace referencia a los testimonios de la Resurrección del Señor. En la tercera parte el autor da un panorama actual y lo interpreta buscando 'signos de los tiempos'.

J. Lligadas Vendrell, *La eficacia de los sacramentos*, Pontificia Universidad Gregoriana, Barcelona, 1983, 272 págs. "La afirmación de la eficacia de los sacramentos" —la afirmación que el concilio de Trento caracterizó asumiendo la fórmula "ex opere operato"— constituye actualmente un tema difícil y que crea incomodidad. Respecto a los sacramentos, en efecto, acostumbra a destacarse su valor en cuanto significan, concientizan y expresan la vida cristiana personal y comunitaria, mientras queda en cambio en la sombra lo que según la terminología clásica se denominaría "conferimiento de gracia". Una amplia labor teológica basada en la estructura sacramental de la revelación, a la que más recientemente se ha añadi-

do la reflexión antropológica sobre la capacidad simbólica del hombre, se ha esforzado, desde hace ya tiempo, por recuperar la situación correcta de los sacramentos dentro de la vida cristiana, superando así la deformación histórica que los reducía a "cosas que causan la gracia" e intentando mostrar la profunda unidad de los distintos aspectos que en el sacramento concurren: la significación, la eficacia, la fe del que participa de ellos. Pero a pesar de esto, la problemática sobre el sentido de la eficacia sacramental sigue abierta, y sigue ahí presente un amplio campo de reflexión que cubrir. Este libro —que se presentó como tesis para el doctorado en teología en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma— quiere contribuir a esa reflexión. Investigando un punto preciso y central en el tema: el sentido de la afirmación tridentina de que los sacramentos "conferen la gracia ex opere operato". Para ver qué es lo que ahí quería realmente afirmar el concilio y qué dejaba en cambio abierto. Y para ver, asimismo, cómo entendía el concilio su afirmación en relación con el camino del hombre hacia el sacramento y respecto también al conjunto de la vida cristiana. Todo lo cual constituye un punto de referencia importante y capaz de abrir perspectivas en la reflexión sacramental.

J. Ratzinger, H. Urs von Balthasar, *María, primera Iglesia*, Narcea, Madrid, 1982, 90 págs. Se trata de la traducción castellana del original alemán de 1982. Un ensayo de mariología concisa y sugerente. En la primera parte el Cardenal Ratzinger ubica la mariología a la luz del Vaticano II, acentuando la función positiva de la mariología en la teología, el lugar que tiene en el total de la teología y su relación con la antropología como expresión de fe en la creación. Concluye con un capitulo sobre la devoción mariana a modo de conclusión de lo dicho anteriormente. Von Balthasar ensaya una reflexión acerca de María en la enseñanza y en la devoción de la Iglesia. En esta sección a cargo de Von Balthasar tiene suma importancia su visión sobre la relación de María con la persona y obra de su Hijo. Conocido es su categorización de *constelación cristológica* la cual —si bien no explícita en esta obra— subyace en sus pautas. Se trata de una obra suscitada pero que consideramos de mucha importancia para el estudio del tema.

K. Rahner, K. H. Weger, *Was sollen wir noch glauben?*, Herder, Freiburg-Basel-Wien, 1979, 207 págs. En *¿Qué debemos creer todavía?*, K. H. Weger se hace el intérprete de los problemas de fe que puede tener el laicado, especialmente los jóvenes, y los formula de una manera radical a la teología. K. Rahner asume la tarea de darles una respuesta. Los problemas que se plantean y explican conciernen a la misma fe cristiana, a la existencia de Dios, a la Revelación, a la Redención y Resurrección y también a la Iglesia.

B. Gladigow, H. Kippenberg (hrsg.), *Neue Ansätze in der Religionswissenschaft*, Kösel, München, 1983, 200 págs. Una serie de artículos, que forman los capítulos de este libro, escritos por especialistas, tiende a presentar los *nuevos planteos* de este libro, escritos por especialistas, tiende a presentar los *nuevos planteos* en el ámbito de las ciencias de la religión, entroncados en la vieja controversia la cual, en el fondo tiene como referencia en la antinomia entre relativismo cultural y universalismo. La reflexión filosófico-teológica dialoga, en los diversos capítulos del libro, con los datos de las ciencias positivas y, principalmente, con sus enfoques fundamentales y métodos. P. ej., resulta altamente interesante el capítulo de B. Gladigow, sobre la religión en el espacio de la biología teórica. Se

trata de una obra muy seria y especializada, y que entraría en las reflexiones propias de la teología fundamental.

K. Rahner, H. Fries (ed.), *Theologie in Freiheit und Verantwortung*, Kösel, München, 1981, 173 págs. La obra *Teología en libertad y responsabilidad* reúne varios trabajos de importantes teólogos alemanes. K. Rahner, en "Doctrina oficial de la Iglesia y fe fáctica del pueblo" valora positivamente la diferencia entre ambas y acentúa la importancia normativa de la segunda para el magisterio. H. Fries trata histórica y sistemáticamente de la "Teología como antropología". B. Welte estudia la significación de una mejor comprensión filosófica del lenguaje para el magisterio y la teología en "Verdad, lenguaje e historia: en vista del lenguaje de la Iglesia". P. Eicher trata "Acerca de las dificultades de la teología burguesa con las estructuras eclesiales católicas", entendiendo "bürgerlich" (burgués) como sinónimo de ilustración moderna, emancipación, autonomía y tolerancia. Por último H. Vorgrimler discute el concepto de una "Teología autónoma". Todos los artículos quieren dar su aporte a una teología libre y responsable, pero al servicio de la Iglesia.

S. Silva Gotay, *El pensamiento cristiano revolucionario en América Latina y el Caribe. Implicaciones de la teología de la liberación para la sociología de la religión*, Sígueme, Salamanca, 1981, 393 págs. Esta obra, presentada como tesis en el Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad Autónoma de México, nos ofrece un estudio histórico del pensamiento cristiano, sociológico y teológico, en América Latina desde 1960 hasta aproximadamente 1972, años marcados por el surgimiento de la teología de la liberación. Estudia las condiciones y procesos históricos de la sociedad, la teología y la hermenéutica que posibilitaron ese surgimiento. Trata luego de las relaciones de la fe con la política, las ciencias sociales y la ideología, según dicha óptica. Y luego de dedicar un capítulo a la historización de los valores y la politización de la ética, saca de las conclusiones de su investigación sus implicaciones para la sociología marxista de la religión. Entre las particularidades de este libro está el hecho de que su autor, portorriqueño y protestante, no deja de tener especialmente en cuenta el ámbito del Caribe y las teologías no católicas.

M. Michel, *Voies nouvelles pour la théologie*, Ed. du Cerf, Paris, 1980, 114 págs. El libro *Caminos nuevos para la teología* intenta mostrar la evolución desde un esquema teológico dogmático a un esquema "hermenéutico", según el cual, a partir de historias y culturas diferentes, no es ya "normal" la uniformidad sino la pluralidad teológica. Luego de hacer brevemente historia, el autor muestra dicha evolución y la aplica a la Cristología. La conclusión se denomina, significativamente: "leer, escribir y recomenzar o la incesante constitución del sentido". Completa la obra una orientación bibliográfica.

H. Wissmann, *Sind doch die Götter auch gestorben. Das Religionsgespräch der Franziskaner mit den Azteken von 1524*, G. Mohn, Gütersloh, 1981, 155 págs. El libro *Han muerto también los dioses. El diálogo religioso de los Franciscanos con los Aztecas de 1524* forma parte de la colección de Investigaciones Misionológicas. Investiga las posibilidades y el fracaso del diálogo misional en el siglo XVI, tomando como base los "Colloquios" de fray Bernardino de Sahagún, etnólogo y misionero franciscano en México.

Luego de tratar del texto, su origen y su forma, el autor comenta el contenido de cada uno de los 14 capítulos conservados, e intenta reconstruir los perdidos. Finalmente, después de discutir la originalidad de los "Colloquios", los enjuicia como ejemplo de diálogo religioso, haciendo uso de esa categoría de la ciencia de la religión, al par que ayuda a esclarecerla.

W. Luypen, *¿Qué decimos cuando decimos Dios?*, C. Lohlé, Buenos Aires, 1982, 95 págs. El conocido autor de la *Fenomenología existencial* intenta mostrar en esta obra la "no importancia" relativa del saber científico en lo que concierne a la fe en Dios. El autor, suponiendo una amplia bibliografía (principalmente analítica y fenomenológica) resume su pensamiento en pocas pero densas páginas. Trata primero del nombrar religioso a Dios, y luego, de la afirmación de fe cristiana, criticando en ambos casos el intelectualismo y el objetivismo. Para el autor el nombrar religioso a Dios en situaciones existenciales no puede ser reemplazado por descripciones objetivas cuyo sujeto sea la palabra "Dios", pues ésta expresa la "hondura" de la existencia, que implica una manera especial de "ver" (de "fe"). Luego aplica esa comprensión a la fe cristiana y a sus enunciados, en relación con la "manera de vida" de Jesús de Nazareth, que hace experimentar dicha "hondura". Nos parece que la solución que el autor da al problema del lenguaje religioso adolece de serias deficiencias, siendo la principal la falta de una comprensión de la analogía, que permita un lenguaje verdaderamente metafísico y teológico acerca de Dios, sin caer en el objetivismo o el cosismo.

L. Mohaupt (hrsg.), *Wir glauben und bekennen*, Vandenhoeck & Ruprecht, Göttingen, 1980, 232 págs.

W. Bartholomae, *Einführung in das Augsburger Bekenntnis*, Vandenhoeck & Ruprecht, Göttingen, 1980, 136 págs.

L. Grane, *Die Confessio Augustana*, 2da. ed., Vandenhoeck & Ruprecht, Göttingen, 1980, 194 págs.

H. Schulz (hrsg.), *Mit Luther im Gespräch*, Chr. Kaiser, München, 1983, 156 págs.

H. Löwe, Cl.-J. Roepke (hrsg.), *Luther und die Folgen*, Chr. Kaiser München, 1983, 243 págs.

Ch. Gremmels (hrsg.), *Bonhoeffer und Luther*, Chr. Kaiser, München, 1983, 240 págs.

S. Quandt (hrsg.) *Luther, die Reformation und die Deutschen*, F. Schöningh, Paderborn, 1982, 99 págs.

R. Wohlfeil, *Einführung in die Geschichte der deutschen Reformation*, C. H. Beck, München, 1982, 230 págs. La celebración del 450 aniversario de la Confesión de Augsburgo ha provocado un fuerte movimiento de reflexión teológica y de publicaciones que tienen que ver directamente con el evento augustano o —a propósito de él— con la Reforma y sus correlarios. Comentamos conjuntamente estos ocho libros que hacen al caso, cada uno en dimensiones diversas, lo cual es índice del interés teológico (y especialmente ecuménico) que ha provocado la celebración. Lutz Mohaupt, en *Nosotros creemos y confesamos*, presenta una colección de artículos que tienen relación con el jubileo augustano los cuales, en su conjunto, constituyen un buen acceso introductorio a la comprensión de la Confesión de Augsburgo. La obra es muy útil para los laicos y toca diversos puntos del origen de la reforma, excelentemente presentados. De estructura más dogmática es la obra de Wolfgang Bartholomae, *Introducción a la Confesión de Augsburgo*, una serie de consideraciones para la comunidad (como el

mismo autor la califica), que va siguiendo, capítulo por capítulo, los principales artículos del credo: la Trinidad, la creación, el hombre, el señorío del Hijo, gracia y justificación, la naturaleza de la Iglesia, la escatología, etc. En un estilo llano y directo el autor logra su cometido. También sigue un índice temático de los diversos artículos la obra de Leif Grane, traducción alemana del original danés, *La confesión augustana*, si bien en un estilo más propio de teólogos y no tanto para el medio de laico culto o universitario como las dos anteriores. La obra es seria y presupone un buen conocimiento de los orígenes de la Reforma. La obra que publica Hans Jürgen Schulz consiste en una serie de textos de los escritos de Lutero: siete en total, de los años 1520-1526, escogidos por un grupo de guías de comunidad y teólogos de la República Democrática alemana. Los textos giran alrededor de una selección temática, que constituye cada uno de los capítulos del libro: sobre la intelección de la Biblia, sobre la fe como base de nuestra vida, sobre la libertad de un cristiano, sobre la confesión y el cuidado pastoral, sobre la responsabilidad comunitaria, etc. Cada texto va precedido por una introducción, excelentemente preparada por diversos autores, que sirve para la ambientación del tema. Al texto de Lutero lo siguen una serie de advertencias y notas a fin de provocar el diálogo y la ulterior reflexión teológica (de ahí su título: *Lutero en conversación, Confrontaciones actuales*). Las siguientes obras se fijan en las dimensiones actuales de la teología luterana. La publicada por Christian Gremmels, *Bonhoeffer y Lutero*, está dedicada al luteranismo de Dietrich Bonhoeffer. Un primer capítulo, obra de Gremmels, indica la relación entre Lutero y Bonhoeffer. U. Duchrow, en un segundo capítulo, aborda el tema de la Ética de las Instituciones de ambos autores en el contexto del sistema económico mundial actual. R. Mokrosch trata sobre la intelección de la conciencia según Bonhoeffer, su origen según la Reforma y su función política. C. J. Green trata sobre la soteriología y la ética social en Bonhoeffer y Lutero. Sigue un excelente capítulo sobre la ética de la cruz a cargo de L. Rasmussen. J. Burtness aborda el luterano finitum capax infiniti en Bonhoeffer y Barth. La obra concluye con la publicación, por primera vez, de un trabajo de D. Bonhoeffer del año 1926 sobre los puntos de vista luteranos sobre el Espíritu Santo en la Disputa de 1535-1545. *Lutero y los seguidores* es una contribución al significado social e histórico de la Reforma Luterana. Se trata de una obra de conjunto, resultado de un Coloquio habido de 1 al 4 de noviembre de 1982, organizado por la Iglesia Evangélica en Alemania. Se trata de una recopilación de trabajos sobre el tema de mucha importancia. Las dos últimas son de carácter histórico: *Lutero, la Reforma y los Alemanes e Introducción a la historia de la Reforma Alemana*.

R. Bärenz (hrsg.), *Die Kirche und die Zukunft des Christentums*, Kösel, München, 1982, 96 págs. En el prólogo de esta obra, el publicador se pregunta sobre si la Iglesia tiene un futuro, y presenta tres trabajos que ensayan una respuesta desde diversos puntos de vista, según la especialidad de los autores. R. Schnackenburg enfoca el problema desde la perspectiva bíblica del Nuevo Testamento. H. Fries lo hace desde la Teología sistemática y F. X. Kaufmann desde la sociología. Si bien no se trata de un trabajo interdisciplinar, las monografías se prestan para una reflexión de este tipo. Consideramos un buen aporte al problema no sólo del futuro de la Iglesia sino también de la dimensión escatológica. El título con el que son presentados los tres trabajos: *La Iglesia y el futuro del cristianismo*, abarca ambas problemáticas.

P. Widmann, *Zur Wahrheit der Rede von Gott*, Chr. Kaiser, München,

1982, 192 págs. Este libro *Hacia la verdad del hablar de Dios*, trata de la relación entre teología y fe. Hace surgir la pregunta de si el objeto de ambas es el mismo. Y si es así, dónde tiene entonces la teología su peculiaridad. Las palabras humanas ponen limitaciones a la Palabra de Dios. El libro toca un tema importante y tiene su valor. Debe ser leído cuidadosamente. Lonergan en su *Method in Theology* da una perspectiva más clara del problema, al menos para el lector no especializado.

P. Imhof, H. Biallowons (hrsg.), *Karl Rahner in Gespräch*, Band 1:1964-1977, Kösel, München, 1982, 340 págs. Por lo mismo que ambos encargados de la publicación afirman en el prólogo que Rahner —cuando dialoga— florece, esta obra, cuyo primer tomo presentamos ahora, lleva por título *Karl Rahner en diálogo*. La personalidad del teólogo se entretiene con la de Profesor, de tal modo que no sólo valdría aquí el contemplata aliis traddere, sino también el contemplativus in actione, donde la misma acción provoca la reflexión, la cual es conducida hacia esa unidad armónica del activus in contemplatione. Por tanto, la actitud dialógica es —en el caso Rahner— elemento fundamental de la reflexión, y no sólo recurso didáctico. De ahí que se lo llame un *maestro del diálogo*. Este primer tomo de la obra presenta los diálogos de Rahner, sus reflexiones en forma dialógica, desarrollados entre los años 1964 y 1977. La agrupación temática de las reflexiones abarca cinco capítulos: El Concilio, un nuevo comienzo; un paso hacia el futuro, Encrucijada: cambio de estructura de la Iglesia; La oportunidad del cristianismo hoy; esperanza contra toda esperanza. Cada capítulo abarca varias reflexiones dialógicas. El gran mérito de esta obra consiste en ponernos en contacto con verdaderas fuentes del pensamiento de Karl Rahner, a lo largo de su desarrollo. Además de los distintos contenidos de cada diálogo, muchos de ellos de una densidad grande, esta colección ofrece dos aportes más todavía que la hacen indispensable para el conocimiento del pensamiento de Karl Rahner. Uno, su desarrollo a lo largo de los años que muestra la cristalización de su teología; el otro, su capacidad de reacción ante los estímulos del mundo moderno, que pone en funcionamiento toda la inquietud humana e intelectual que puede promoverse. Felicitamos esta edición que pone en manos de los estudiosos verdaderos hitos para la comprensión de la teología contemporánea.

A. Dartigues, *El creyente ante la crítica contemporánea*, Marova, Madrid, 1981, 144 págs. Sin pretensión de ofrecer una exposición sistemática acerca de la naturaleza y contenido de la fe cristiana, el autor nos ofrece una interesante reflexión, apta para ambientes universitarios, sobre la manera de creer del cristiano hoy. Partiendo de la pregunta sobre la búsqueda de un espacio de credibilidad, Dartigues busca instaurar un diálogo con la problemática moderna de los ambientes ilustrados en torno a la fenomenología de la fe. Una crítica podríamos hacer: el autor todavía no ha logrado un estilo de reflexión apaciguada respecto de lo que podríamos llamar la antropología trascendente.

*Comunión y Participación*, (CIOS), Guadalupe, Buenos Aires, 1982, 462 págs. Como lo indica el subtítulo se trata de una introducción a la enseñanza social de la Iglesia, que toma como eje de sistematización los conceptos de comunión y participación. Participan en la elaboración: C. A. J. Chiesa, A. J. Soneira, E. H. Sosa, C. Guido y sobre todo J. P. Lumerman. La obra toma como fuentes no sólo los grandes documentos del Magisterio universal de la Iglesia, sino también los del Consejo Episcopal

Latinoamericano (CELAM) y de la Conferencia Episcopal Argentina (CEA). Y se divide en cuatro partes: I. Los signos de los tiempos; II. Las doctrinas sociales; III. Problemas relevantes en la construcción de la civilización del amor; IV. Hacia una nueva sociedad.

## ESPIRITUALIDAD

K. Wojtyła. *Poesías*, B. A. C., Madrid, 1982, 139 págs. “La versión literaria de los poemas que integran el presente volumen ha corrido a cargo de un significativo grupo de poetas españoles, con la intención de que este libro represente el homenaje de la poesía española católica a la persona de Juan Pablo II con motivo de su próxima visita a España”. Estas palabras del editor son la presentación y explicación del libro que nos permite incursionar con piedad en el alma del que iba a ser nuestro Papa actual.

G. M. Garrone. *María ayer y hoy*. Narcea, Madrid, 1978, 111 págs. El Cardenal Garrone nos ofrece este fruto de su cariño meditado respecto de la Virgen, para introducir a los que desconocen o casi desconocen los Misterios de María, al ‘Marialis cultus’ recomendado por el Papa.

Y. Congar. *Esprit de l'homme Esprit de Dieu*. Du Cerf, Paris, 1983, 92 págs. Este libro ‘Espíritu del hombre Espíritu de Dios’, es como una síntesis breve, más accesible y sin embargo sustancial, de esa como “Suma” sobre el Espíritu Santo que escribiera recientemente Congar, y que próximamente reseñaremos en nuestra revista con la profundidad que se merece.

B. Haring, *María Prototipo de la fe*, Editorial Herder, Barcelona, 183, 154 págs. Es una serie de meditaciones y oraciones sobre María por el célebre teólogo moral. Al comienzo de cada meditación se cita la Biblia, describiendo la escena o ambientando al orante. Las treinta y una meditaciones tocan toda la vida de María desde su espera mesiánica hasta una consideración de ella como prototipo de la Iglesia. El autor muestra mucha familiaridad con la Biblia, aunque no siempre concuerda con la exégesis más común. No todos aceptan que la mujer en Rev. 12.1-2 se refiere a María. Se nota también su estilo como teólogo moral, que brota del texto en varias partes como aquí: “Justamente el puro temor del santo nombre de Dios hace imposible toda especie de rigorismo y dureza de corazón”. En general el acierto del autor es concentrar en las maravillas de Dios más que en las necesidades humanas. A veces la riqueza de su pensamiento es desconcertante, porque introduce demasiado ideas enriquecedoras. Aunque hay muchos libros sobre María y uno sólo puede leer algunos de ellos, este libro merece una lectura repetida. Debe ser leído en tiempo de oración. Oraciones como la siguiente contienen un programa para la vida: “Cada cristiano, sobre todo si es devoto de María, debe contemplar su vida a la luz del *magnificat*, es decir, a la luz del conflicto salvífico en el que Cristo sale triunfador de las fuerzas esclavizantes del orgullo, la presunción, el ansia de dominio, la codicia”.

T. Alvarez, *Así oraba Teresa*, Editorial Monte Carmelo, Burgos, 1982, 215 págs. Contiene oraciones de Santa Teresa de Jesús, extraídas de sus escritos (salvo de la correspondencia). En unas “indicaciones previas”, el

autor nos hace unas sugerencias (en la cuarta, explica la sucesión de las obras de la Doctora de la Iglesia, maestra de oración). El objetivo del libro es —como dice el autor— “absolutamente práctico. Introducirte en la escuela de oración de Teresa de Jesús, Acercarte a ella mientras ora. Dejarte en poder de su palabra... Incitarte a orar en comunión con ella...” (p. 8). Y creemos que lo logra.

J. Barrena Sánchez, *El rostro humano de Teresa de Avila*, Sígueme, Salamanca, 1981, 310 págs. Es una obra original sobre la Santa de Avila, Teresa Jesús, en el Cuarto Centenario de su muerte. “Original —dice quien la presenta, el Obispo de Avila— porque desde la sensibilidad de un profesor y pedagogo que vive en las coordenadas culturales del siglo XX, y a través de aproximaciones sucesivas —en los sucesivos capítulos— a Teresa de Avila, el autor logra acercarnos a perspectivas menos tratadas y conocidas de Teresa de Jesús en un lenguaje inequívocamente moderno y actual. No estamos ante una mera biografía, aunque sean muchos los datos biográficos que se barajan. Ni es, ciertamente, un estudio crítico, aunque el autor busque el rigor científico. Tampoco es una obra de divulgación, aunque hará crecer, sin duda, el interés de muchos por Teresa de Jesús. Estamos, más bien, ante una especie de ensayo pedagógico para ayudar a leer al hombre de hoy, cualquiera sea su sensibilidad cultural y religiosa, el testimonio humano y polifacético de Teresa de Jesús” (p. 9). Escrito con estilo ágil y, en algunos momentos, hasta brillante, sabe sacar, incluso de muy pocas líneas, un perfil muy humano de la Santa. Es un libro muy documentado en las mismas frases de Santa Teresa, y que nos muestra los rasgos de lo que su título dice: “el rostro humano de Teresa Avila”.

*Espiritualidad del sacerdote-religioso*: integración de carisma religioso y ministerio. Ediciones CAR, Buenos Aires, 1982, 96 págs. Edición argentina, permitida por la CLAR. “Religioso y Sacerdote —nos dice quien presenta este libro—. Dos dimensiones totalizantes de la vida de un grupo de hombres consagrados en la vida religiosa en América Latina. No son dos dimensiones paralelas ni contrapuestas. Son diversas y complementarias. Pero no es fácil lograr una integración enriquecedora... Este libro ‘Espiritualidad del Religioso Sacerdote’ busca un lugar de encuentro que permita la adecuada y fecunda integración de las dos dimensiones... Esta reflexión no abarca todos los aspectos ni de la vida religiosa ni del sacerdocio. Se centra fundamentalmente en la descripción de una espiritualidad que es inspiración y fuerza animadora de esta integración, y también explicación de lo que ya han vivido los sacerdotes religiosos” (pp. 7-8).

E. Barcelón, L. Bernal, D. Teixeira, *Inserción de los religiosos en la Iglesia particular*, Ediciones CAR, Buenos Aires, 1982, 94 págs. Tiene tres partes. La primera, dedicada a los criterios directivos para las relaciones mutuas entre obispos y religiosos en la Iglesia (aquí se hace la ambientación histórica y los pasos del documento llamado “Mutuas relaciones...”, con algunas repercusiones posteriores a su publicación). La segunda parte, sobre la presencia de la vida religiosa en la Iglesia particular (realidad y nuevas perspectivas). Y la tercera parte, sobre la inserción de los religiosos en la Iglesia particular. Esta tercera parte —que da el título al conjunto— tiene tres partes: la realidad y experiencia (mutuas críticas de obispos y religiosos), la iluminación teológica, y las mediaciones de comunión y participación.